



## Chilenos en el exterior

Son miles, esparcidos a lo largo y ancho de nuestro planeta. Tal vez porque existe ese convencimiento, es que está en vías de estudio un proyecto de ley, que les da derecho a voto, en nuestras elecciones presidenciales, como lo hacen muchos otros países.

En este verano que termina, hemos conversado con algunos de estos compatriotas, de visita en Chile, que tuvieron la gentileza de ubicarnos y visitarnos.

Uno de ellos, el poeta Harold Durán, sobre el cual ya hemos escrito en ocasión anterior, regresó a Suecia el reciente sábado 5.

Odisca interesante la suya, porque después de muchas e inquietantes peripecias, conquistó el espacio que buscaba, para dar curso a su generosa vocación literaria y a su indesmentible afán de ser útil. Sus propósitos literarios y sociales, que se fondean con los valores de los derechos humanos, habrán de concretarse un día, que esperamos sea en septiembre, en su próxima visita.

Otro hombre, cuya visita nos llenó de alegría, fue la de don Gabriel Fagnelli Fuentes, chileno, hijo de Chillán, radicado en Argentina, desde hace más de medio siglo. Con sus enviables 92 años, con una mente lúcida y llena de recuerdos, nos hace incursionar por la historia y por la literatura, con una agilidad que ya la quisieramos para nosotros. Sanmartiniano, por estudio y vocación, sostiene que los máximos próceres de la hermana República Argentina son San Martín y Belgrano. Eso no ha impedido que sus investigaciones lo hagan llegar a Mitre, a Rozas y a

Sarmiento, sin descuidar, por cierto, a los nuestros, figuras de la historia como O'Higgins y de la literatura, como Gabriela.

Gran persona y gran embajador nuestro en el vecino país, es este coterráneo y amigo, que en esta ocasión nos sorprendió con un generoso obsequio: una colección de PRIMEROSE, la magnífica "Revista Quincenal Chillanense - Literaria y de Actualidades", según dice su página de presentación.

El tercer personaje es Enrique Valdés, novelista, autor de dos galardonadas obras: "Ventana al sur" (1975) y "Trapananda" (1983); además, un primer premio, en un concurso de poesía inédita (1979).

Procedente de Estados Unidos, donde permaneció los últimos cinco años, trabajando en un centro académico importante, Enrique Valdés regresó para insertarse de nuevo en la realidad académica, literaria y musical chilena. Connotado cellista de la Orquesta Sinfónica Nacional, pedagogo en Castellano y creador calificado de nuestras letras, no nos cabe duda que se reintegrará con éxito en nuestro medio. Si eso ocurre, es probable que otros distinguidos profesores universitarios chilenos se sientan alentados a volver. Son más de cien los catedráticos chilenos, que en el ámbito de las letras, ejercen en Estados Unidos, según nos contaba recientemente en Valdivia, el doctor Juan A. Epple, actual docente de la Universidad de Oregon, cien profesores que están haciendo aquí mucha falta.

Esperamos que al igual que Enrique Valdés, algún día retornen a esta tierra.

La Discusión, Chillán, 9-III-1994 p. 2.

**AUTORÍA**

Troy, Abelardo, 1924-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Chilenos en el exterior [artículo] Abelardo Troy.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)